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Сестра Александра вчера, на женевской площади Фюстери (© Nashagazeta)

В ближайшие недели в разных городах и городках франкоязычной части страны вы,
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может быть, обратите внимание на скромный стенд с матрешками, другими
сувенирами, недорогими иконами. И, может быть, не пройдете мимо.

|

Dans les semaines qui viennent vos regards seront peut-être attirés par un modeste stand
qui voyagera à travers la partie francophone du pays en vendant des matrioshkas, des
souvenirs, des icones pas chères. Peut-être vous vous y arrêterez.

Du monastère bélarusse à la Suisse Romande

Вот уже несколько лет подряд мы сообщаем вам о приездах в Швейцарию сестер
Свято-Елисаветинского монастыря. Наше общение началось с обычного мэйла,
пришедшего в редакцию и содержавшего просьбу поддержать. Вернее, не совсем
обычного, поскольку текст сразу обратил на себя наше внимание удивительной в
наши дни чистотой русского языка, сквозь каждое слово сквозила и чистота
помыслов, без пафоса и морализаторства.

Со временем мы узнали из переписки с сестрой Марией, что Свято-Елисаветинский
монастырь находится в районе Новинки, на окраине Минска, и является на сегодня
единственной действующей монастырской обителью на территории Беларуси.

Сестричество монастыря стало собираться в начале 1990-х, официально он был
открыт в 1999 году. На месте, где построили обитель, раньше храмов и церквей не
было, монастырь создавали с нуля. Свое название обитель получила в честь
Елизаветы Федоровны, которая приходилась сестрой супруге Николая II, Александре
Федоровне.



Свято-Елисаветинский монастырь

На территории монастыря расположены восемь действующих храмов. Первым был
построен нижний монастырский, освященный в честь Святителя Николая
Чудотворца. Также на территории монастырского подворья находится церковь в
честь мученицы Елисаветы. Остальные храмовые постройки расположены в Минске
или рядом с городом: это домовая церковь в психоневрологическом интернате, храм
на Северном кладбище, храм в честь иконы Божией матери «Державная», в крипте
которого также находится храм в честь Царственных Страстотерпцев, церковь
«Неупиваемая чаша» и храм Нектария Огинского.

При монастыре работают мастерские, где производят одежду, церковную утварь,
сувениры. Организована паломническая служба для помощи верующим. В монастыре
проводят реабилитацию для людей, страдавших алкоголизмом, наркоманией,
нервными расстройствами. Кроме пациентов Республиканской клинической
психиатрической больницы, cестры и братья опекают воспитанников и пациентов
дома-интерната для детей с особенностями психофизического развития;
психоневрологического интерната №3 для взрослых; 2-ой городской клинической
больницы; школы-интерната № 7 для детей-сирот с задержкой психического
развития; детского реабилитационного центра; НИИ пульмонологии и фтизиатрии;
городского кожно-венерологического диспансера. В больницах и интернатах
священники совершают Таинство Исповеди, причащают больных, служат молебны.

… Информация копилась, добрые чувства тоже, а потому, получив от сестры Марии



полный маршрут нынешней поездки, с которым можно ознакомиться здесь , и узнав,
что отправной точкой стала Женеве, мы поспешили вчера утром на площадь Fusterie,
где была назначена встреча с сестрой Александрой, на вид – студенткой, хотя свой
возраст она назвать отказалась, не положено.
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Было 9 утра, и она как раз организовывала стенд, получивший право присутствовать
в этом бойком женевском месте в течение трех часов. Не желая отвлекать и
задерживать ее, поговорили мы быстро, за считанные минуты узнав много
интересного.

Наша Газета: Сестра Александра, с чего началась традиция приездов в
Швейцарию?

Сестра Александра: Мы приезжаем не только в Швейцарию, выезжаем понемножку и
в другие страны Европы, особенно во Францию, поскольку в монастыре есть
несколько франкоязычных сестер. Батюшка благословил это начинание – ездить в
разные страны, чтобы люди знали, что есть такое служение, есть такой монастырь,
есть интернат, подворье с бездомными людьми… Знали и могли вместе делать
добрые дела.

Вы приехали на этот раз одна, но Швейцария – все равно дорогая страна. Кто
финансирует Вашу поездку?

Помогают люди, монастыри.

А рентабельны ли такие поездки?

Простите, я не понимаю вопрос.

Если я правильно понимаю, основная цель – сбор средств на вашу
деятельность. Удается ли собрать достаточно?

Сбор средств, безусловно, - одна из целей, но главная цель – социальное служение и
просветительская деятельность.





Как реагируют прохожие?

Хорошо, по-доброму. Их сердца откликаются, и мы очень благодарны им за это.

Если не сочтете этот вопрос неуместным вторжением в личное пространство,
может быть, расскажете, что привело Вас к служению?

Когда-то, когда я заканчивала Минский университет иностранных языков, увидела
объявление о том, что нужна помощь для работы в интернате. Пришла, совершенно
не зная, что нужно делать. Если честно, представляя себе сестричество, почему-то
думала, что надо будет книги переписывать (улыбается). Постепенно втянулась,
стала ходить в интернат, привязалась к детям.

Сколько в вашем монастыре сестер?

130 уже монашествующих, и есть еще сестры милосердия, которые просто помогают
на добровольных началах. К ним отношусь и я. Сестрой милосердия можно
оставаться всю жизнь, мой личный выбор насчет принятия монашества пока не
сделан.

Дети, которых вы опекаете, - это сироты?

К сожалению, большинство да. Но даже тем, у кого есть родители, лучше в
интернате, потому что ухаживать за детьми с такими сильными физическими и
умственными недостатками в домашних условиях крайне сложно. Среди 250 детей
есть так называемые «лежачки», то есть они постоянно в кровати, иногда у них
просто нет ножек или ручек. Конечно, есть государственные медсестры, которые
обеспечивают лечение, насколько это возможно. А мы помогаем с выводом на
прогулку, например, ведь практически каждому ребенку нужен отдельный
сопровождающий.



Каков статус этого интерната? Это государственное учреждение?

Да, это государственное учреждение под опекой монастыря. У нас есть один
большой проект, на который мы пытаемся собрать средства. Речь идет о создании
сенсорного сада со звуковой зоной, с животными, где дети могли бы развивать
моторику. Он уже функционировал в прошлом году, к общей радости, но на его
поддержание постоянно требуются деньги, особенно если мы хотим, чтобы сад
работал не только в теплый период, но круглый год.

Проинформировали ли Вы о своем приезде дипломатические
представительства Беларуси в Швейцарии?

На этот раз нет, ведь это узкий визит. Но если мы приезжаем с концертами, со
спектаклями, то, конечно, информируем.

РS : Расставшись с сестрой Александрой и вернувшись в офис, мы прочитали на сайте
правительства Конфедерации, что 15 мая, на заседании Федерального Совета, было
принято решение изменить статус швейцарского представительства в Минке,
преобразовав его в полноценное посольство. Ожидается, что уже в этом году его
официально откроет глава швейцарского МИД Игнасио Кассис. «Такое решение
объясняется стабильной интенсификацией отношений между Швейцарией и
Беларусью, - говорится в правительственном коммюнике. -  Швейцария полагает, что
Беларусь обладает многообещающим экономическим потенциалом и может быть
вектором стабильности в регионе. Изменение статуса представительства
сопровождается усилением деятельности МИД по защите прав человека».
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